



# Duranguesado: Euskadi en estado puro

*El Parque Natural de Urkiola es conocido también como "la pequeña Suiza", por el parecido geográfico de algunos de sus rincones con el paisaje alpino. Es posible que algunos rincones se asemejen en lo paisajístico al país neutral. Pero el Duranguesado es en esencia un territorio en el que la identidad vasca se mantiene intacta desde hace muchos siglos.*

*Texto: Roberto Anguita  
Fotos: Luis Merino*

Situémonos en una de las campos del Duranguesado. Junto a cualquiera de los más de 50 caseríos construidos en los siglos XV y XVI y que todavía se conservan en pie. A pocos metros de nosotros pasta un rebaño de ovejas latxas, las mismas que produjeron el queso Idiazabal que nos estamos comiendo. A la vista la región montañosa más bella de toda Bizkaia. Una estampa que recuerda muy poco al país alpino y mucho menos si tenemos la suerte de que algún paisano

nos relate la triste historia de Mari. La hija de doña Urraca y nieta del rey de Navarra que, movida por la envidia y ayudada por una criada, despeñó a su hermano mayor desde los riscos del monte Amboto. No se sabe si fue la mala conciencia, los genios diabólicos, o ximelgorris, o una mezcla de ambas cosas, pero el caso es que Mari desapareció un buen día y desde entonces nada se sabe de ella. Hay quién piensa que habita en el mismo monte en que perpetró su crimen; dentro de



las voces que se han escuchado desde Oiz. Este fue uno de los cinco montes bocineros desde los que se convocaba a juntas de Gernika o se avisaba a los miembros del señorío de los posibles peligros que se cernían sobre ellos. No hay duda de que estas montañas son un lugar mítico y relevante desde un punto de vista histórico, pero a esto hay que añadirle su estratégica situación. El Duranguesado constituye el

centro geográfico de la comunidad autónoma y esto queda patente en el espectacular mirador de Besaide. El lugar en que confluyen los límites de Bizkaia, Álava y Gipúzkoa y desde el que se puede ver buena parte de la majestuosidad del macizo que vertebra el río Ibaizabal. Unas cresterías que se carac-

terizan por tener la cabeza desnuda, pero que cuentan de cintura para abajo con magníficos hayedos, robledales y buenas manchas de valioso encinar cantábrico. Aunque Urkiola significa tierra de abedules, hoy en día quedan pocos de éstos árboles. En su lugar aparecen extensas repoblaciones de pino de Monterrey que hacen bueno ese refrán que dice: de fuera vendrán y de casa te echarán. 



la cueva que lleva su nombre. También se sospecha que cada siete años se marcha de su morada en el extremo sur de estas montañas, para pasar una temporada en el monte que las cierra por el norte, y que es entonces cuando empeora el tiempo.

### El sistema central Vasco

Sea cierto esto o no, la de Mari no es ni la única ni la más importante de

## GUÍA PRÁCTICA



### RECORRIDO

#### Urkiola, Pol-Pol, Santa Bárbara

El puerto de Urkiola es el paso natural que une Bizkaia con Álava y el punto de comienzo de nuestra ruta. Antes de comenzar la caminata se puede visitar el santuario dedicado a San Antonio Abad y San Antonio de Padua. Hay quien dice que este templo lleva en pie desde el siglo IX, pero las primeras referencias escritas datan del XVI y fue reconstruido en 1899. La carretera que deja el santuario a la izquierda y el nuevo refugio a la derecha, nos mete enseguida en el monte. Allí encontraremos dos señales, una de madera y otra metálica, que conducen al mismo sitio: el Pol-Pol. La de la izquierda es la vía más apropiada para los andanines, pero nosotros vamos a elegir la que no plantea ningún problema. Gran parte de su trazado bordea un bosque de coníferas de replantación, tan espeso que no permite que la luz ni la vida lleguen hasta el suelo. Por fortuna, la parte izquierda de la pista aparece dominada por hayas, robles y abedules, los verdaderos árboles

de Urkiola. Pol-Pol es una extensa campa en cuyo centro está la fuente que le dio nombre con el sonido de sus borbotones al manar del suelo. Frescas y con un alto contenido en hierro y un color característico, las aguas de esta fuente nos servirán para calmar la sed antes de continuar por el estrecho camino que sale a la izquierda y que no hay que confundir con el que baja hacia Atxarte y Mañaria. Acompañados por los numerosos espinos albares, a nuestra caminata ya sólo le resta el periquete que cuesta llegar hasta la ermita de Santa Bárbara, desde donde las vistas de las cresterías serán tan impresionantes como permitan las condiciones atmosféricas.



### ACCESOS

La C-6211 es la carretera que corona el puerto de Urkiola. Es una de esas vías que merecen ser recorridas. Viniendo desde Álava resulta bastante cómoda y con una pendiente suave. Además bordea el pantano de Villarreal entre un bosque caducifolio bien conservado. Si nuestro punto de partida

está en Durango, la ascensión será más empinada y con unas curvas endiabladas, pero las magníficas vistas compensarán con creces el esfuerzo.



### COMER Y DORMIR

Casi obligatorio es no irse sin haber probado el chuletón de Berriz y el queso Idiazabal, elaborado con la leche de las ovejas latxas que pastan en Urkiola, Atxondo o las laderas del Oiz.

- En el mismo puerto de Urkiola, Hostal Buenos Aires. Tel: 946 812 009.
- En Elorrio, Hotel Villa de Elorrio\*\*\*. San Agustín Auzoa. Tel: 946 231 555.
- Casa rural Arabio-Azpikoa. Tel: 946 583 342.
- En Amorebieta. Casa rural Ibarra. Tel: 946 734 182.
- En Atxondo. Casa rural Imitte-Etxebarria. Tel: 946 231 659.



### MÁS INFORMACIÓN

Oficina de Turismo de Durango.  
Bruno Mauricio Zabala.  
Tel: 946 030 030.